行政視察

10/15~10/16

早期発行で読みやすく 分かりやすい 議会だよりを目指して 広報編集調査特別委員会

期に発行していた福島県白 ことは、委員会の審査内容 後1カ月程度で発行してい 調査しました。 河市議会と南相馬市議会を すく、分かりやすく、そし です。栗原市も同様の審査 を中心に報告されている点 ました。また、特筆すべき 法を駆使し、定例議会終了 ことが難点でしたので、早 目標に編集しています。半 て親しまれる議会広報」を 双方とも、さまざまな手 議会だよりは、 発行まで時間がかかる 一読みや



南相馬市での研修

手法を含め、 いても大変参考となりまし 方法ですので、 紙面構成につ 早期発行

行政視察

11/12~11/13

会津若松市議会は、

地

活性化への 会改革。 取り組みについて

会津若松市議会・岩沼市議会を視察調査

議会運営委員会

こなっていました。 6月から一般質問への代表 図り政策の立案や提言をお 討論会を行い、合意形成を 点として、議員間での政策 市民の意見を政策形成の原 会・意見交換会を開催し、 岩沼市議会は、平成13年 条例制定後は、議会報告

ら施行しました。 条例・議員政治倫理条例」 を制定し、平成2年6月か 大したことから「議会基本 分権一括推進法の施行に伴 議会の役割・責任が増

ば何回でも質問できます。 議員の資質が高まるとのこ 感のある論戦が展開され、 と違い、分かりやすく緊張 内容も従前の一括質問方式 1人40分で、時間内であれ とでした。 を導入しました。 質問時間は答弁を含まず

ですが、平成16年2月定例 問については、継続協議中 議会から県内市議会初の を重ねていました。代表質 先進事例調査を行い、 質問制導入などについて、 「対面型、一問一答方式」

12月定例議会には、次の請願などが提出されました。

議員提出議案・意見書

議案番号	件	名	議決状況
発議第9号	電源立地地域対策交付金制度の交付期間延長等を求める意見書	について	原案可決
発議第10号	陳情の窓口一本化に反対する意見書について		原案可決

委員会提出議案・意見書

議案番号	件	名	提	出	委	員	会	名		議決状況
発委第2号	改正貸金業法の早期完全施行等を	求める意見書について	文教民生活	文教民生常任委員会		原案可決				
発委第3号	父子家庭と母子家庭がともに「ひ 受けられるよう対策を求める意見!		文教民生	常任委	員会					原案可決

請 願・陳 情

議案番号	件	名	請願・陳情者名	議決	状況
請願第1号	高清水公民館の早期建設	を求める請願について	高清水コミュニティ推進協議会会長 片倉義明、高清水文 化協会 会長 兵藤博行、高清水婦人会 会長 渋谷千王 子、高清水地区老人クラブ連合会会長 早藤宏治、栗っこ 農協女性部高清水支部支部長 佐々木ふみ子	継続	審査
陳情第13号	くらしと地域を壊す「地方 として「国民の安全・安心	分権改革」に反対し、国の責任 を守る行政」を求める要請書	とうほく国土交通省労働組合共闘会議 議長 千代谷 昇	紹	介
陳情第14号	電源立地地域対策交付金 める意見書の提出につい	:制度の交付期間延長等を求 て	ダム・発電関係市町村全国協議会 会長 辻 一幸	紹	介
陳情第15号	平成22年度税制改正及び ついて	が行財政改革に関する要望に	社団法人 宮城県法人会連合会 会長 菅原 一博 社団法人 栗原法人会 会長 阿部 忠雄	紹	介
陳情第16号	中小企業予算の拡充を図 げを求める、国に対する]り、最低賃金の大幅引き上 意見書採択を求める陳情書	2010年宮城県春闘共闘会議 代表幹事 齋藤 重美、 代表幹事 佐藤 明、代表幹事 鈴木 新	紹	介
陳情第17号	改正貸金業法の早期完全	施行等を求める陳情書	仙台弁護士会 会長 我妻 崇	紹	介
陳情第18号	戸別所得補償制度及び水	田農業政策に関する要請書	乗っこ農業協同組合 代表理事組合長 菅原 章夫	紹	介
陳情第19号		こ『ひとり親家庭』として平等に支 うる意見書」の提出を求める請願書	宮城父子の会 代表 村上 吉宣 全国父子家庭支援団体連絡会 代表 片山 知行・理事 村上 吉宣	紹	介
陳情第20号	社団法人栗原市シルバー人	材センター運営に関する要望書	社団法人栗原シルバー人材センター 理事長 菅原 昭一	紹	介
陳情第21号	高齢者にやさしい街づく	り対策の陳情について	栗駒鶯沢商工会 会長 菊地 保行、副会長 沼倉 頌夫、 副会長 千葉 吉雄、筆頭理事 千葉 国男	紹	介
陳情第22号	地域まちづくり計画に係	る陳情	栗駒鶯沢商工会 会長 菊地 保行 まちづくり提案委員会 委員長 芳賀 恭	紹	介



ひまし **久義** 議員

きない。また、市街地から桜の花 の杉が伸び公園から景色を眺望で

たが、

今は荒れている。整備し、 、旧町時代に整備をおこなっ ①館山公園南側斜面の私有地

30公ほどのねじれ杉がある。この

岩ケ崎鶴丸城跡 山公園と鳥沢新山

滝まであり、新山神社には、 ③鳥沢不動地区に一の滝から三の 東側の道路を整備すべきである。 で周遊できるように岩ケ崎小学校 ②公園に訪れる観光客や市民が車 高さ

を説明し、土地買収と公園整備を も見えない。地権者に公園の現状 行うべきである。 いのはなぜか。ため池の排水路と 再三、整備を依頼しても工事しな の地震で護岸から漏水している。 ④鳥沢地区の早坂ため池は、 観光資源として活用せよ。 市道路肩が崩れている現地を確認

しているか。 ①岩ケ崎館山公園は、 市の財

EM菌による環境型産業の育

議員

れ 究していきたい。 ながら情報を収集し、 市としても、各関係機関と協議し な分野での取り組み事例が発表さ 期待されているところである。 EM技術の活用は、さまざま 前向きに研

利馬

取り組みを。 伊豆沼の環境を日本一にする

環境改善型産業の

今、伊豆沼・内沼の水質は、

聞くが実績は。 毎週火曜日に妊婦健診外来を実施 立磐井病院と連携を図りながら、 民病院、石巻赤十字病院、 している。 利用者ゼロという話を ①栗原中央病院では、 岩手県 大崎市

を進めていく。

関係部局と連携を図り利用者拡大 いがあると思う。関係機関および 健診を受診することの不安や戸惑

勝男

議員

夢橋

対応策は。 ②実績が上がらない原因と今後の ①現時点での利用者はゼロで の協議はしていないが、栗原市医 の対応は の利用促進が進んでいる。栗原市 利用促進に向け、

削減に向け、全国的に後発医薬品

医療費の35%を占める薬剤費

②妊婦が出産医療機関以外の所で

師会には協力の要請をした。後発

①合併時の財政シミュレーショ

医療現場と

妊婦健診の

水質保全が図られる伊豆沼

踏まえ、検討していきたい。 についても研究機関などの実証を 事業に取り組みたい。EM菌活用 県や関係機関と一体となり、再生 内沼自然再生協議会を通じ、 極集中などが挙げられる。伊豆沼・ れたハスやヨシの堆積、水鳥の一 因としては、生活排水のほか、枯 良好とはいえない状態にある。

学校プール清掃にEM菌の活

院5・2 討などである。 年度の利用実績は、栗原中央病院 意思の判断に委ねている。平成20 医薬品の使用については、 若柳病院7・3㍍、 患者や 栗駒病

②検討委員会に諮問されている内 うが、財政の見通しは。 上げの前提条件は、財政状況と思 ①新庁舎建設検討委員会立ち に感謝している。土地買収につい 産である。大手花の会などの管理

ては、

県などとも協議をしていき



館山公園からの眺望

③新山公園の滝とねじれ杉は素晴 ④漏水の報告は、 対応を検討する。 らしい。必要な財産として、今後、

中に修繕を実施し、再度、漏水の 有無を確認することとしている。 平成2年1月2日にあった。12月 水利組合長から

も短縮できたとの報告も受けてい りを気にすることなく、作業時間 実施した学校からは、悪臭やぬめ る。今後も効果などを見極めなが を活用した小中学校が13校ある。 活用の検討をしていきたい。 今年度、プール清掃にEM菌

国

討している。 ②新庁舎建設の必要性について検 ンから改善されているとは判断で

妊婦健診外来の受付窓口 (栗原中央病院)

②山際からの高低差があるため

困難である。

秋野と細倉の廃止案

行は、近くの郵便局で行いたい。 に伴い、住民が求める証明書の発

している。

よって、市は住民の声に耳を傾

改革案を見直すべきでないか。

萩野支所・細倉出張所の廃止

な行政の改革案に住民は難色を示 1700万円としているが、急激

東議員

所の廃止案を示した。廃止効果は 金成の萩野支所と鶯沢の細倉出張

市は行政改革の一環として、

この案は、

市の将来の財政基盤を

充実を図れ 消費者行政の

大関 _{けんいち} **健一**

議員

こなっていない。 地方消費者活性化基金の申請はお 栗原市を含む県内11市町は、

自動車関連企業の進出や産業

県に設置されている消費生活相談 ではないか。合併時の事務協議で 費者行政の充実を図っていくべき が行われ、その相談が次の被害防 員と連携協力を図り対応できると 止につながる。基金を利用し、消 い。身近なところで速やかに相談 消費者被害に市町村の格差はな

> 律が施行され、機関も新たに設置 の結果であったと言うが、国の法 ••••••••• ○ 自然災害の被害を最小限とす していきたい。 必要と認識している。今後、協議 ズに沿った新しいタイプの高校も 帯びている。技術革新や時代のニー され、高等学校の再編も現実味を 合産業高校の設置を望む。 農工商業などの専門学科を置く総 の高度化に伴い、専門的な知識や 技能を持つ人材が求められている。 中学生は年々減少すると予想

将来のための教育を

議をしている。

魅力ある高校づくりについても協 のあり方について情報交換を行い、 設置し、小中学校および高等学校

費者行政に精通した職員の配置を および類似被害防止のためにも消 務づけられた。消費者事故の拡大

消費者力のある消費者が増える

の充実を図れ。 しは当然必要である。 された。消費者行政に対する見直 消費者行政

市町村長に事故情報の報告が義

る啓発活動の取り組みは である。市民や事業者などに対す るには、日ごろの予防対策が重要

組織代表者を対象とした講習会や、

市民移動セミナーや自主防災

ぎゃり **貞光** 議員

新たな県立高校将来構想が策定さ 学区が全県一学区化される。また、

平成22年度から普通科高校の

れるが、今後の栗原の教育をどう

考えているか。

栗原市学校教育連絡協議会を

栗原市ジョブフェア

援を充実せよ。

を開催している。

活発な自主防災組織の活動支

定復旧を目的としたセミナーなど 事業者を対象に事業継続計画の策

どで効果を出せ。

産業戦略課内に相談窓口を設

主防災組織活動事業を追加し、

初

ミュニティー括交付金の対象に自

平成2年度から2年度までコ

動備品整備の助成を行う。

消費生活相談窓口

携をとりながら対応している。

県の消費生活相談員との連 組織全体で対応するように

基金の申請は今後議論していく

注意喚起や消費者教育に取り組ん 消費者被害などの未然防止に向け、 が財政運営を基本に対応していく。

り体制が進む。消費者啓発事業な ことで効果的に家庭や地域の見守

••••••••

細倉地区の説明会

高齢者の安全教育

持したい。 両公民館によるサービス体制を維 確立するため苦渋の決断である。 による納入は、 していきたい。 受講料を支援せよ また、ゆうちょ銀行での納付書 文書の取り次ぎや住民の相談は 今後、 調査·研究

高齢ドライバー事故の発生件

針である。

数が10年間で1・6倍に増えてい

えはないか。 た安全教育の受講料を支援する考 市は高齢ドライバーを対象とし

教育の受講料の が予想される。 県内でも上位にあり、 平成22年度から運転免許取得者 市の高齢者の免許保有割合は、 一部を助成する方 今後も増加

くりはら市議会だより 第2 平成22年2月15日発行 第21号

いしかわ **石川** しょううん **正運** 議員

要性を表す言葉に「水を制す者、 変わりないのではないか。水の重 らとか1戸だからでは、今までと

未普及地域の解消策は

6戸で未給水人口は666人であ 時間がかかると思うが、1軒だか 提供すべきと考える。すべての未 めに公道などの本管敷設を市で行 活している家庭もある。 解消のた 普及地域や未給水世帯の解消には ないことが判明し、市販の水で生 質検査の結果、飲料水として適さ 1日も早く安全で安心な水を 未給水世帯の中で井戸水の水

出てくる。行政サービスの低下に り教育センターがなくなる地域が ている。しかし、ブロック化によ など多岐にわたる事業をおこなっ ンターでは、生涯学習や青少年、 士の配置を5ブロック化するとし は、 高齢者教育、芸術文化、芸能事業 センターが置かれている。教育セ ている。現在、旧町村ごとに教育 教育センター、保健師・栄養 栗原市行政組織検討委員会で

aまくら 沼倉

たけし **猛**議員

行政組織の

見直しを図れ

織づくりの

定の集約化を図ることが

まとし **敏**議員

きると考える。今の財政状況の中 けながらソフト面での手伝いはで 戸の場合は、私と公のけじめをつ を調査しながら普及促進に取り組 理由と解消策を問う。 国を制す」がある。給水されない んでいく。未給水世帯の中で、1 未普及地域については、実情



るのか。

保健師による地域での健康相談

シルバーハウジング需要の見直し の仕様がバリアフリー対応となっ 利用計画検討の中で市営住宅建築 建設が予定されていた。しかし、 バーハウジング事業として30戸の 住宅の建替事業として、平成2年 をおこなった。老朽化した鹿島館 ていることなどを総合的に判断し、 過疎自立促進計画でシル を超えない場合としている。 年度の事業費合計額の増減が2割 ら実施計画をローリングし、変更 要性、事業効果などを考慮しなが ②予算編成に合わせて緊急性、必 原市公営住宅長寿命化計画におい している。軽微な変更とは、当該 住宅整備状況を精査していく。

北河原住宅の

び過疎計画の軽微な変更は、議会②総合計画における実施計画およ

の基準並びに軽微な変更の基準は。 の議決事件ではないが変更する際

①一迫地区北河原住宅の建設

いる。今後の計画は、

度までに18戸の建設をおこなって

阿部

する計画である。平成20年度まで

に6棟18戸が建設されたが、今後

本計画で、北河原住宅は30戸建設 進計画や、栗原市総合計画前期基

①栗原市後期過疎地域自立促

設計画は

ないようにする。 いる。住民サービスの低下は招か 必要となることから現在検討して

支所に保健師、栄養士はいなくな あたっているが集約されると総合 いのか。現在、総合支所に配置さ ブロック化しなければ対応できな と虐待などへの対応としているが、 ロック化する理由を専門性の強化 れ、地域の保健、生活指導事業に 保健師、栄養士の配置を5ブ

> るのか。現在の身近にいて、 なるのではないか。 に相談できる体制は維持できなく

に検討を進めている。現在の保健 事業を継続することを基本として サービスの向上を図ることを念頭 職の対応が必須となっており市民 待事案への対応については、専門 専門的な対応が求められる虐



増設が待たれる北河原住宅

えるかが一番の悩みである。要望 がら対応していく。 のある方々には、方法を模索しな では、未給水世帯の1戸をどう救 くりはら市議会だより 第21号

未給水地域の解消が急務

人口増加策に工夫を



。 **健司** 議員

「おおさき移住支援センター」を

大崎市では、JR古川駅前に

門

出産費用の 完全無料化を



遊夫

鈴木 議員

回の取得になったと思う。県の姿 あたり、 ①㈱丸八真綿は、売却先として市 勢をどう思うか。 なかった。しかし、企業の進出に 場用地の取得について問う。 期す観点から、㈱丸八真綿栗駒工 に固執したが、必ず応じる必要は 公有財産の管理事務の適正を 県の強い要請があり、今

②太平洋工業㈱へ5年間の賃借後、 売却する内容を協定書に明記すべ

栗駒工場用地の

㈱丸八真綿

後は、 がら検討していく。 育児一時金で対応できている。今 いる。このことから、現状の出産 円で平均42万3000円となって 00円、最低額は、 出産費用の動向を見極めな 33万8000

芷夫 議員

化が進み、人口減少に拍車をかけ度から500人を切るという少子

市の年間出生者数が平成20年

業の子育て支援対策として対象か 生まれの第1子および市の独自事 年4月2日から平成7年4月1日 育て応援手当から除かれた平成14 国の平成20年度補正予算で子

児一時金42万円に市が上乗せし、 い栗原実現のため、国の出産・育 ある子育て支援、若者が暮らした ている。少子化対策として特色の

出産費用の完全無料化を実現すべ



元気に遊ぶくりはらっ子

援の一貫性を図るべきと考えるが。 子応援商品券を支給し、子育て支 る児童に3万円の頑張るくりはらっ も手当が支給されるまでに生まれ 生まれから平成22年度に国のこど らはずれている平成21年10月2日

平成20年度子育て応援特別手

•••••••••••

の児童も検討していない。

い。また、平成2年10月2日以降 の応援商品券の支給は考えていな 当の対象とならなかった第1子へ

る出産費用は、

最高額で51万50

国民健康保険加入世帯におけ

きと考えるが。

②取得価格での売却を協議したが 県の要請に屈したものではない。 と売買するというものであった。 との取引やリースはせず、市のみ ①会社側の意向は、

せなかったのか。 75万円計上されているが、 ③取得経費として弁護士報酬15 顧問弁護士または市職員にあたら きと考えるがどうか。

初期投資を抑えるためと賃借を要

他の企業 なぜ た。 望された。

査させたが相手と会えず交渉でき ③旧栗駒町の職員などに何回も調 糸口を見つけ窓口になってもらっ 同窓生ということを知り、交渉の 弁護士の義弟が会社会長と大学の 今回の弁護士を紹介された。その なかった。友人に相談したところ 報酬額は、 規定に準じ計上し

丸八真綿栗駒工場用地

市内で28件の届出があるが平

立支援を実施し、

あるのか。 を減免するなど差別化した施策は センター」の設置や不動産手数料 た政策が必要である。 不動産を中心とした「生活支援

Q 11月末現在で地制度で対応したい。 1人当たり最大10万円を交付する 相談をしたり住民登録した従業員 11月末現在で地デジ難視地区 市職員による情報提供や生活

げている。栗原市に進出した企業

的に市への移住を進めて効果をあ 情報や生活情報が入手でき、積極 開設した。ここでは、市の不動産

は、

料を減免するなど他市と差別化し

工務店などとの連携や不動産手数 居住していただくため、不動産業 している。1人でも多く栗原市に でも多くの従業員が他市町に居住

化や市民からの届出への対応は十 から早期に「難視地区ゼロ宣言」 対応が遅いと死活問題になること 時間がない。また、貸家業などは 成23年7月の完全デジタル化まで 難視地区ゼロへのスケジュール 説明会の開催や協調組合の設 早期の解消を目

を目指すべきである。

おおさき移住支援センタ

きる整備実現に努力する。 この他に仙台法務局築館支局の 国の補助事業も活用し、

統合についての質問をしました。

くりはら市議会だより 第2 平成22年2月15日発行 第21号